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⻢少平、周枫、王⼩川、楼天城、唐⽂斌……清华计算机系与⼈⼯智
能的40年

问如今最家喻户晓的科技概念，⼈⼯智能⼀定会获得提名。21世纪第⼆个⼗年以降，⼈⼯智能

相关的技术突破层出不穷，Siri，AlphaGo，机器翻译，精准推荐，⼀次次刷新着公众认知。曾

经只在百科全书中畅想的场景，从未离我们如此之近。

然⽽，在⼈⼯智能成为⼀⻔“显学”之前，有⼀批清华⼈，已经默默耕耘了将近40年。

成⽴于1958年的清华⼤学计算机系，彼时称为⾃动控制系，虽然⼏经系名更迭，却拥有着让他

们⾃豪的传承和⽂化。

2002年前⼀直住在九号楼（9#）的他们，把⾃⼰的院系称为“酒井”。曾经⽔⽊清华BBS流传的

所谓“贵系”，也是计算机系的戏谑⾃称。⽽今天，我们就来讲⼀讲清华计算机系和⼈⼯智能的

故事。

⼩五爷园 2018-04-27 16:00Original 清华⼩五爷园
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1978年3⽉，作为恢复⾼考后清华第⼀届学⽣，⻢少平考⼊清华。在77级恢复⾼考的同学中，⽐正

常应届⽣还⼩些的他尤其显眼。

那时，计算机系还叫电⼦⼯程系，但已经在1979年开设了《⼈⼯智能导论》课，油印课本是当时

的清华⽼师⼀点⼀点结合国外教材编印的。现在已是中科院院⼠的计算机系张钹⽼师远赴重洋，研

究归国，⼀点点带领⼈⼯智能学科的组建。在⽇本访问⼯作期间，⽇本机器⼈⼯业的成果更是给⻢

少平⽼师巨⼤的冲击。

艰难⽽执着地追赶，是⻢少平对那个时代记忆的主⾊。现在，已经是清华计算机系教授的⻢少平

继续坚守着三尺讲台，传承着《⼈⼯智能导论》，这⻔国内⾼校开设最早的⼈⼯智能课程之⼀。

年轻的⻢少平⽼师

80年代末，计算机系⼈⼯智能⽅向组建起了“智能技术与系统”国家重点实验室，也就是我们常

说的⼈智所。然⽽那时的⼈⼯智能，即使在国际学科发展中也乏善可陈，更不要说从零起步的

国内。正如⻢少平所说：“连⼩平同志寄语ʼ学计算机要从娃娃抓起ʼ的那个同学，后来不也没有

来咱们系吗？”
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1996年进⼊清华的周枫，常常想起当年在科协⼀起给宿舍楼组建局域⽹的经历。

那时宿舍区还没有⽹络，主楼后的开放实验室是清华⼈接⼊互联⽹世界的唯⼀渠道。计算机系

同学们计划将宿舍同互联⽹连接起来。他们得到了⽼师的⼤⼒⿎励和⽀持。

“这也是清华最特别的地⽅，如果你把很多不同组织对⽐起来看的话，清华在这⽅⾯是⾮常突出

的。⽼师们都⾮常懂⾏，⽽且⾮常⽀持各种各样的创新。”

要到⼀笔资助，⾃⼰研究怎么组装，⾃⼰做⽹线头，⾃⼰钻孔，⼲⼀个星期，⼩⼩的宿舍和互

联⽹从此紧紧相连。
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计算机系学⽣科协logo

那是⼀个BBS和email的时代，⼤家如饥似渴地享受着信息互联带来的便利，周枫有了⾃⼰的

hotmail，5位数的⽤户名，可以给感兴趣论⽂的作者发邮件，这种体验令他记忆犹新。

他们还有了⾃⼰的酒井BBS。现在登录酒井BBS，还能看到当年争鸣和交流的遗迹。他们在上⾯

讨论时事、身边事、功课，从诗词歌赋聊到⼈⽣哲学。周枫⾄今收藏着当年BBS内容编撰的⽂集。
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bbs的⽼故事

计算机系的⼥⽣们常常需要到九号楼上⽹，周枫做系科协主席时，在七号楼和九号楼之间架起

了⽹线，⽹线连起了计算机系，也连起了周枫和妻⼦庄莉。

周枫和庄莉同级同班。他们的新⽣舞会是在⻝堂举办的，⼆⼗年前的同学采⽤了把桌椅移⾛，

在⻝堂办舞会的实⽤主义策略，舞乐轻扬，桌椅环绕，四⽅喧嚷，那是两⼈的初识。

但他们真正认识是在⾼数课上。他们⼀起被叫到⿊板前写答案。

“⼤家基于⾼中的习惯，⼀度还是很关⼼成绩的，每个班考试⽐较好的⼏个⼈会⽐较熟，都会知

道，我们俩是第⼀、第⼆这种情况。”

后来，各种各样的事他们都会碰上。

“其实我觉得⼤学是找到⼼爱⼈的很好的环境，或者甚⾄是最好的环境。”周枫笑着说。⼤⼆的

他们，常常会在三教前的⼩⼴场⼀起⾃习。周枫回想起⼀次⾮常“羞辱”的经历，“去参加北京市

物理竞赛然后就发现全不会，完了之后庄莉说好容易。”

周枫和庄莉分别于1999年，1998年获得清华⼤学本科⽣特等奖学⾦。⽽当年，这项荣誉每年

只授予5名清华本科⽣。
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说回⼈⼯智能，周枫清楚地记得当年举办智能体⼤赛的点点滴滴。当时，智能体⼤赛还不叫这

个名字，只是清华众多科创⽐赛中的⼀个普通的软件竞赛。缺少特⾊、反响平平的现状，令周

枫不太满意：

“那时候⾮常流⾏红警，98、99年之后⼤家⼜开始玩星际，⼤家玩红警就会想到说怎么⾃动对

战，怎么取胜，但是课上学的AI就基本是关于逻辑推理的部分，如果能做游戏AI就很好玩。”

他们⼲脆地确定了⽐赛的主题：坦克对战。拉赞助，画海报，搭框架，写代码，庄莉甚⾄联系

到了中央电视台的采访。决赛时，在主楼的观众⼈⼭⼈海。周枫还展示了当时的照⽚：
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科协同学⼿绘的海报         

主楼⽐赛时热闹的景象

（格⼦衬衫穿越时光，是“贵系”的独特标志）
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第⼆年，他们把⽐赛更名为“智能体”。“智能体”（Agent）是⼈⼯智能的术语，表示那些独⽴

的能够决策并可以同环境交互的实体。

或许他们⾃⼰当时也没有想到，智能体对抗的主题将会⼀直传承20年，成为计算机系同学的⼈

⼯智能启蒙课和⼀代代计算机系科协同学的集体记忆，激励了⼀代代同学选择了⼈⼯智能的道

路。

后来的事情，在追溯中国互联⽹史的⽂章中，已经是⽿熟能详。163邮件，⽹易有道……现在的

周枫已经是⽹易⾼级副总裁，有道CEO。追寻初⼼，他们还在探索如何⽤包括⼈⼯智能在内的

新技术带给世界更多的可能。

03

搜狗的CEO王⼩川，是计算机系同学倍感熟悉的名字。除了2017年去纽交所敲钟，他⼏乎每年

都会参加计算机系的学⽣节，⼀起欣赏同学们编演的节⽬。庆祝AlphaGo战胜李世⽯，他给全

体员⼯设⽴了⼀个新假期叫“狗胜节”，也被公众津津乐道。

他和周枫同级，⻓期电灯泡的经历带给了他坚强的内⼼。

“因为我们仨（王⼩川，周枫，庄莉）那时候是⼀个队的，参加⼀个好像是数学建模⽐赛，然后

三个⼈轮流⼲活，他俩就能⼀起玩了，郁闷死了。后来拿了⼀等奖。”
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王⼩川在纽交所敲钟

说起校园⽣活，他还依稀记得当年和同学⼀起通宵，⼀起在户外看电影时的兴奋激动；⽽当年

放电影的地⽅，如今⻢上要建成出⼟⽂献保护中⼼。

“有⼀次活动放电影，就是投影投在⼤屏幕的那种，放三场，⽽且放通宵，特别酷。因为以前读

书的时候都是有按时熄灯这些东⻄的，突然被⿎励着放电影放三场，还能熬夜看，这个就很兴

奋。”
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那时信息的匮乏和⽹络的珍贵，是现在难以想象的。获得过国际信息学奥林匹克竞赛⾦牌的王

⼩川，也是在清华才正经接触起了互联⽹。开放实验室给他们展现了更⼤的世界，之后这种惊

喜还将被他们带进九号楼的宿舍⾥，也带给千千万万的普通⼈。

现在，开放实验室在清华同学中的记忆，只剩下军训选课的点滴留存，只有校园卡充值“开放实

验室机时”的选项，仿佛诉说着过去的故事。

“最早的时候，同轴线的稳定性特别差，因为⽹络是环形的，⼀个点有故障之后，整个⽹络就出

故障了，那时候⼤家玩红警，那时候还不是红警，是沙丘吧，经常玩玩就卡了不动了，⼤家就

很沮丧。后来互联⽹连好，能够连出去了，特别兴奋，坐在寝室⾥⾯能够收邮件了，虽然需要

配置⼀⼤堆东⻄，但毕竟在寝室⾥⾯能收邮件了。我当时记得我的表哥是在加拿⼤，给他发邮

件回封邮件，那个兴奋度溢于⾔表，就像⼀直吃糠的⼈吃上了⼤⽶⼀般。”

当时的王⼩川或许已有感觉，⾃⼰正参与着这个伟⼤事物传播和书写的历史⾏程。

古⽼的游戏——沙丘

互联⽹的迅速发展带给了计算机系⻘春空⽓，让它在众多⼯科院系⾥独树⼀帜。

“我们那会⼉实习挺多的，据说顶峰的时候三分之⼀的计算机系同学都跑到ChinaRen去⼲活去

了，经常⽼师上课下⾯同学都不在。计算机系相当于是⽐较新的系，就⽐较容忍，⽼的系可能



4/19/23, 9:19 AM 马少平、周枫、王⼩川、楼天城、唐⽂斌……清华计算机系与⼈⼯智能的40年

https://mp.weixin.qq.com/s/cClINXB242XLmZ6AhE8e_w 11/22

都得处分记过。”王⼩川这样回忆。

周枫也经常忆起当年盛况。“互联⽹发展初期，缺乏有专业技能的⼀⼤批技术⼈员，最好的⾼校

的⼀批学⽣就成了这个过程中间学习能⼒最强的⼀批⼈，所以就会出现⼤三的学⽣负责整个公

司的技术这样的事情。当时课上的随堂⼩测验很多同学先掏⼿机不掏笔，甚⾄成了⼀个段⼦，

因为⼤家需要掏⼿机把校外实习住宿的同学叫回来测验。”

周枫当时的实习⽉薪已经上万，彼时的北京房价才两三千。他的好⼏个同学⽤实习⼯资买了两

三套房⼦。

回忆⼤学的⽇⼦和智能体竞赛的点点滴滴，王⼩川感觉⼀切都历历在⽬。

“我们最后就做成像坦克的⽐赛，每⽅5个坦克，如果完全适时坐标运算的话运算量太⼤了。当

时我就说，看着好像是⼀个⽆缝，没有棋盘的，但背后其实⼀格格的空间，原来搞OI(信息学竞

赛)，我很知道怎么使⽤运算⼒，然后就把它变成⼀个看着效果很好，但实际背后很精简的⼀个

模型，其实复杂度也很⾼了，因为每⽅控制5个坦克，坦克有前进、后退、左转、右转，这是4

个动作，同时还有另⼀个动作，炮塔的左转、右转，还有开炮。另外炮的距离是你视线的两

倍，意思是你要打到你看不⻅的地⽅去，你还需要配合，⼀个坦克看⻅了，另⼀个坦克可以

打，是做这么⼀个游戏的设计。那会⼉全靠⾃⼰开发，配⾳也是⾃⼰去搞，特别⾟苦。”
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第⼀代智能体

以游戏为载体，⼈⼯智能为核⼼，在周枫和王⼩川的统筹下，智能体竞赛收获了极⾼关注。

“周枫跑去把校领导请过来了，把学校媒体，电视台都请过来了，那场⽐赛简直现场效果极好，

掌声雷动。因为⼈们能读懂，看得出AI是在对战，当时看完之后学校特别⾼兴，就把这个活动

变成校级赛事了。”

当时，王⼩川还负责信息学竞赛集训队⼯作：“我就把他们那次选集训队的考试题，也定了这个

题，这样有评分在⾥⾯，集训队就会拼了命做这个题⽬。”王⼩川说。

虽然已不再⽤来选拔，⾼中信息学竞赛选⼿参加智能体⽐赛的传统，⼀直延续到了今天，他们

中的许多⼈，⼒压学⻓学姐斩获头筹的故事⾄今为⼈乐道。在确定性算法⼀统江湖的年代⾥，

智能体⼤赛很多时候成了编程⽐赛“国⼿”们的“AI初体验”。

04
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时光流转，⼈⼯智能却依然不温不⽕。

2002年⼊校就读的刘知远⽼师，是计算机系第⼀届住进紫荆学⽣公寓的新⽣。怀着对清华的向

往，他从⻄⻔⼀路⼊校，所⻅却尽是低矮灰暗的筒⼦楼，直到主楼，低落的⼼理才稍稍平复。

当时的新⽣⼊学教育上，⽼师带领⼤家简单追溯了计算机系在国防建设中的光辉历史，对于学

科⽅向的介绍却没有在他⼼中留下多少印象。推研的节⻣眼上，他才最终认准了⼈⼯智能中⾃

然语⾔处理（NLP）的⽅向，如今，他已经是计算机系⼈智所的副教授。

谈起那时候⼈⼯智能在同学中的看法，准确地说，应该是没有看法。

在⼈⼯智能不被看好，⽆⼈问津的环境中，⼈智所的⽼师们坚持坐着“冷板凳”钻研学术，同

时，智能体⼤赛的星⽕仍然在计算机系的同学中坚持传承着。

楼天城，计算机系04级本科⽣，⼀个在编程界如雷贯⽿的名字，被⼤家亲切地称为“楼教主”。

百度百科上，他斩获的国际⽐赛⼤奖可以列出⼀张⻓⻓的清单：

国际信息学奥林匹克竞赛⾦牌。百度之星程序设计⼤赛总冠军，Google全球编程挑战赛第三

名，TopCoder算法中国区第⼀名，ACM/ICPC中国赛区各站冠军，全球总决赛第⼆，Google

全球编程挑战赛冠军……他⼀个⼈单挑众多队伍的故事，已经成为信息学竞赛界⽆⼈不晓的传

奇。
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楼教主（左⼆）“君临”斯德哥尔摩

楼天城参加过两次智能体⼤赛，第⼀次是在04年，主题是当时流⾏的泡泡糖游戏。之后是在06

年，那个时候智能体⽐赛的⻛格还以传统的对抗型游戏为主。
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2006智能体在bbs上的宣传

虽然拥有这么多传说中的头衔，楼天城对智能体⽐赛的回忆却也⼀点没有褪⾊。

“06年那场⽐赛有⼀个很著名的⼤起⼤落。当时我和舍友，也是⾮常著名的，他叫栗师，我们

都打到决赛。打到三局两胜的第五局，前半段我攻的那个终于算是赢下了，但后⾯那段，我由

于程序出现了问题超时判负，但是整个过程还是⾮常亦可赛艇（exciting）。通过这个，我们

可以⼀定程度挑战这个游戏的真正极限。”

“最后其实任何⼀个AI都远超⼈的⽔平，已经超出了⼈来判断AI做的好坏的⼀个范畴了。所以

这是⾮常刺激的。AI做的很多⾏为你是看不懂的，或者是⼈根本不知道为什么这个效果⾮常

好。”

当时的游戏规则⽐较复杂，简单说就是分攻守⽅。攻⽅拥有⼀个甲⾍和⼀个蜗⽜，守⽅只拥有

⼀个甲⾍。甲⾍和蜗⽜⼀起去抓另外⼀个甲⾍，但这个⼆抓⼀，有些时候是有很多技巧的。⼀

个合围、⼀个堵，然后以什么⽅位抓，其实在合围时，有时需要⼀些很有意思的绕路，提前到

⼀些地⽅堵，或者其他远超⼈的判断的⾏为。
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“⽐如在决赛第五场和第三场的时候，我的AI就做了⼀些当时让我都觉得很看不懂的⾏为，但是

在⼆三⼗步之后，才发现是为了某些事情做的准备。”

当年的智能体⽐赛

这种特性令楼天城着迷。那是⼈⼯智能黎明的前夜。⼤多数⼈应该没有想到，随着深度学习带

来的新⼀轮突破，⼗年以后，更多的⼤众将会通过AlphaGo，更加深刻地认识到AI的“草蛇灰

线，伏笔千⾥”。

楼天城更多地把智能体当成⼀个交流的机会。不仅仅是选⼿与选⼿之间交流，也与相关领域的

⼀些⽐较著名的⼈交流。“⽐如说王⼩川学⻓，他当时到现场还评价⼀下当时我们做的东⻄，给

我最后的超时还提了⼀个建议，应该怎么去提⾼系统的稳定性。”

后来，楼天城师从姚期智读博，先后加盟⾕歌，百度，每⼀次都掀起了编程界的惊叹和旋⻛。

现在，楼天城创⽴了⽆⼈⻋公司Pony.AI，看来，是重新定义智能体汽⻋的时候了。

“当时有机会让同学接触到⼯业界，让⾏业有影响⼒的⼈分享他们对AI的看法。通过这个过程能

学到很多的知识，能真正理解⼀些⼈⼯智能⽅⾯如何去做。这也是计算机系学⽣科协坚持把智

能体⽐赛传承下来的⼀个重要初衷。”楼天城这样表达他的期望。
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谈起清华校友的⼈⼯智能创业独⻆兽，旷视（face++）⼀定是绕不过去的。

被总理接⻅，融资4.6亿美元的新闻还声犹在⽿，c楼⾃助注册和补办校园卡的⼈脸识别⿊科

技，让⼤家结结实实⻅识了什么叫“技术使⽣活更美好”。

旷视科技的三位联合创始⼈印奇、唐⽂斌、杨沐都是清华⼤学计算机系毕业⽣。

旷视科技（从左⾄右杨沐、印奇、唐⽂斌）

唐⽂斌，计算机系06级本科⽣，旷视科技的联合创始⼈、CTO。他初三就认识了楼天城，习惯

叫他“楼爷”。浙江是信息学竞赛氛围最好，实⼒最强的地⽅。⼀个来⾃绍兴，⼀个来⾃杭州，

⼀个第⼀次参加⾼中信息学竞赛，⼀个则是最后⼀次，⼀来⼆去，两⼈也算熟识。

“那时候楼爷还没有那么猛，逐渐开始猛起来，从此以后就不可收拾，”唐⽂斌笑着说，“09年的

时候，本来我们很有希望代表清华去ACM/ICPC（全球⼤学⽣程序设计竞赛）。当时有三个

队，结果有个队的同学摔伤了，他们就把楼爷给拉出来了。这个时候实⼒就不均衡了，本来我

们实⼒还略占上⻛，搞了个校内PK，我们苦苦挣扎，俨然不敌，那年就没去成。”

说起⼤学⽣活，唐⽂斌⾸先想到的是他和陈康⽼师在分布式系统课上“相爱相杀”的故事。“他的

那个课堪称是我整个本科的成绩最“污点”的⼀⻔，但是陈⽼师我们俩还是惺惺相惜，互相认

可。我有好多⿊他的梗，我想我要不要说。”
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⼤作业整合⼯程也饶有趣味。“我们当时想办法把多⻔课的⼤作业凑成⼀个作业，努⼒编出⼀个

很合理的题⽬，既可以交这边⼜能交这边，就可以⽤两倍时间把这个⼤作业做的⾮常之nb。然

后你交到哪边，都觉得这个根本不是⼀个量级的东⻄，这份⼤作业就很容易做得特别好。”

《计算机组成原理》是唐⽂斌学得最爽的⼀⻔课。他拉上了当时另外两个硬件“⼤腿”组队，讨

论、设计、执⾏、验证，最后还做了很多扩展。他们⼀刻也没有睡觉，⽤了36个⼩时就搞定

了。

唐⽂斌对编译原理课的印象也很深。“我们没⽤助教的框架，从头写了⼀个。把⾼级语⾔编译到

TAC，再把TAC编辑到汇编，再⽤汇编器，直接编成⼀个完整的编译器，这是我们当时在编译

课做的事情，我们把这份作业交到另外⼀个课，后来还把这个编辑器和计原课造的CPU对接了

⼀下，那次⼤作业，我觉得是本科⽣涯⾥⾯做的最爽的⼀次⼤作业。”

⾄今，计原课也是最让计算机系同学兴奋的课程

杨沐，07年⼊清华就读，也是旷视科技的联合创始⼈。他参加了第⼗⼆届智能体⼤赛，⽤他的

说法“当时就感觉像随便改改策略，调参数就能获得⽐较好的成绩”。轻⽽易举斩获亚军的他不

太满⾜，他和当时的计算机系学⽣科协主席唐⽂斌⼀起，参与了第⼗三届智能体⼤赛的组织，

于是事情就不⼀样了。

“那⼀届⽐赛的名字还是我取的，其实就是俄罗斯⽅块，然后我给他们取的名字叫俄式⽃塔，我

当时还挺逗的，写智能体的时候要给⼀个对战样例程序，结果我写得⽐较强，有好多⼈都没打

过，都不好意思报名，最后交上来去PK的感觉就三四⼗个⼈。我当时觉得这个策略很错误。”
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有趣的Edota

说起当时开发的⽇⼦，唐⽂斌回忆道：“那时候五道⼝已经建设得很好了，我们经常叫三点钟、

四点钟的外卖，那个时候⼀般店是不会开的，你想谁会三、四点钟送外卖。当时就有⼀家韩国

店，我们就常点那个韩餐，⽜⾁饭、炸鸡饭点得特别多，我感觉那家店也就我们这⼏个⼈坚持

叫外卖，不然就垮了。印象还蛮深的，蛮好吃的。”

在⼈⼯智能还没井喷，互联⽹时代的英雄纪元已经过去的当时，钻研技术往往只是单纯出于“以

中有⾜乐者”的激情。

“那时候都不是冲着实习⼯资去的，⼯资都很低，Google也很低。除了饭好吃以外，其他都很

⼀般，周枫学⻓那个时候其实是属于互联⽹1.0的时代，特别缺⼈。⼤家出去核⼼⽬的还是学东

⻄。”

在这样的坚守中，谁也不知道，有⼀天他们热爱的事业可能会改变世界。
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现在，智能体⼤赛已经形成了包括集中展示清华⼈⼯智能研究成果的智能体晚会、智能体贺岁

赛、智能体系列赛在内的⼀系列赛事和展示活动。游戏形式也从曾经简陋的坦克对战，到如今

MOBA，STG在内各种各样的游戏品类，甚⾄有了3D效果。

智能体⽐赛的发展，也成为计算机系科协和⼈⼯智能研究⼀代代传承的缩影。

智能体官⽅⽹站

80年代以来的中国，涌动着朝⽓与躁动，发⽣着⽇新⽉异的变⾰。在形形⾊⾊的⻛⼝间，彼时

的⼈⼯智能坚守者们曾显得那样不起眼。守得云开⻅⽉明，⼀代代酒井⼈的努⼒成就了计算机

系。

⼗⼏年以前，顶级会议收录计算机系的论⽂是⾜以登上系主⻚的⼤事，到今天，CSRanking综

合会议论⽂和期刊的学科排名⾥，清华计算机系的综合排名已经达到了全球第九，⼈⼯智能⽅

向更是排到了全球第⼆。
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但这只是计算机系发展的⼀个⼩⼩标志。从学术地位的上升到学术贡献的开创，学科发展的引领，

酒井⼈需要做得还有很多。科技⾰命的⼤幕徐徐拉开，在⼈⼯智能发展中实现弯道超⻋需要的，应

当是更多学科和⼈才的努⼒。

“我们很难预知到原始创新的突破点在哪⾥，往往在做的过程中才意外取得了进展。⽐⽅说我们

跟⼼理学系，跟医学院研究脑科学的⽅向有的时候会⼀起做。但确实双⽅交流起来还是挺有挑

战的，因为话语体系和学术范式有时候很不⼀样。但是未来的重⼤创新会不会从中诞⽣呢，我

们没法预知，只能这样努⼒。”⻢少平说道。



4/19/23, 9:19 AM 马少平、周枫、王⼩川、楼天城、唐⽂斌……清华计算机系与⼈⼯智能的40年

https://mp.weixin.qq.com/s/cClINXB242XLmZ6AhE8e_w 22/22

惟楚有才，于斯为盛。百年清华，正值芳华。计算机系的发展，也正是清华乃⾄中国学科建设

⼀路⾛来，厚积薄发的缩影。执着于探索，坚守于选择，敬他们，也敬我们每个⼈的奋⽃的⻘

春。

鸣谢/刘知远，⻢少平，楼天城，周枫，唐⽂斌

杨沐，王⼩川（按采访时间顺序排列）

计算机系党委学⽣组，计算机系学⽣科协
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